

Prof. Dr. Joscha Hausam

Professur für Rechtspsychologie

Schriftenverzeichnis

Beiträge in Zeitschriften

- Hausam, J., & Dahle, K.-P.** (under review). Sozialtherapie im Jugendstrafvollzug: Intraindividuelle Veränderungen dynamischer Risiko- und Schutzfaktoren und ihr Zusammenhang mit Rückfälligkeit. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*.
- Pospelov, A., Franke, I., Konrad, N., Götzl, C., Pichlmeier, S., & **Hausam, J.** (under review). Anordnungspraxis und Ergebnisse von Kriseninterventionen gemäß § 67h StGB im Maßregelvollzug. *Recht & Psychiatrie*.
- Hausam, J.**, Sauter, J., Bergmann, B., Banse, R., & Rettenberger, M. (under review). Wirksamkeit von Sozialtherapie im Strafvollzug: Eine Bestandsaufnahme und ein Plädoyer für einen neuen Forschungsansatz. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*.
- Kaess, M. S., Guéridon, M., Isenhardt, A., **Hausam, J.** (2026). Social Climate in the Eye of the Beholder: Measurement Invariance and Differential Item Functioning of the EssenCES among Inmates and Prison Officers. *European Journal of Psychological Assessment*. Advance online publication. <https://doi.org/10.1027/1015-5759/a000958>
- Lehmann, R. J. B., Schäfer, T., & **Hausam, J.** (2026). Base Rate Information Improves Risk Estimation of Laypeople and Experts. *Sexual Abuse*. Advance online publication. <https://doi.org/10.1177/10790632261470830>
- Behr, J., Calvano, D., & **Hausam, J.** (2026). Behandlungsverläufe und Unterbringungsresultate bei nach § 126a StPO aufgenommenen Patient:innen im Berliner Maßregelvollzug. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*. <https://doi.org/10.1007/s11757-025-00922-2>
- Schalast, N., Nau, B., **Hausam, J.**, & Fuss, J. (2025). The effectiveness of Germany's compulsory forensic addiction treatment: A quasi-experimental study of recidivism using matched groups. *International Journal of Offender Therapy and Comparative Criminology*. <https://doi.org/10.1177/0306624X251388483>
- Behr, J., **Hausam, J.**, & Calvano, D. (2025). Vorläufige Unterbringungen nach § 126a StPO im Berliner Maßregelvollzug von 2017 bis 2022: Gibt es Veränderungen bei der Klientel und den Anordnungen? *Recht & Psychiatrie*, 43(2), 87–94. https://doi.org/10.1486/rp-02-2025_03
- Hausam, J.**, Lösel, F., & Lehmann, R. J. (2025). Mental health of people experiencing homelessness and the role of hopelessness, alcohol use disorder and victimisation. *Criminal Behaviour and Mental Health*, 35(4), 197–205. <https://doi.org/10.1002/cbm.70003>
- Heintzsch, R., & **Hausam, J.** (2025). Therapeutic alliance moderates psychopathy-outcome relation in treatment of substance-abusing offenders. *International Journal of Offender Therapy and Comparative Criminology*. <https://doi.org/10.1177/0306624X251337484>
- Hausam, J.**, Calvano, D., & Opitz-Welke, A. (2024). Comparison of two suicide screening instruments for identifying high-risk individuals in prison. *Frontiers in Psychiatry*, 15, Article 1362928. <https://doi.org/10.3389/fpsyt.2024.1362928>

- Hausam, J.,** Querengässer, J., Sauter, J., Vogel, J., & Dahle, K.-P. (2024). Faktorenstruktur und Validierung einer Kurzversion des Fragebogens zur Erfassung von therapiebezogenen Einstellungen (TBE-SV) im Straf- und Maßregelvollzug. *Diagnostica*, 70(1), 5–17. <https://doi.org/10.1026/0012-1924/a000316>
- Kös, T., Bräunig, P., & **Hausam, J.** (2024). The predictive validity of the V-RISK-10 and BVC among involuntarily admitted patients. *Frontiers in Psychiatry*, 15, Article 1342445. <https://doi.org/10.3389/fpsyt.2024.1342445>
- Kös, T., Bräunig, P., Konrad, N., Calvano, D., & **Hausam, J.** (2024). Risikofaktoren für die Anordnung und Dauer einer Unterbringung bei unfreiwillig eingewiesenen Personen nach § 23 Abs. 1 PsychKG Berlin. *Recht & Psychiatrie*, 42(1), 16–23. https://doi.org/10.1486/rp-01-2024_03
- Kös, T., **Hausam, J.**, Calvano, D., Konrad, N., & Bräunig, P. (2024). Psychiatrische und rechtliche Anforderungen einer PsychKG-Unterbringung. *Recht & Psychiatrie*, 42(2), 75–83. https://doi.org/10.1486/rp-02-2024_02
- van Dooren, M., Smid, W. J., Uzieblo, K., Keulen-de Vos, M., de Vogel, V., Lehmann, R., & **Hausam, J.** (2024). Standardized risk levels for violent recidivism risk assessed with the HCR-20: An exploration. *Psychology, Crime & Law*. Advance online publication. <https://doi.org/10.1080/1068316X.2024.2369712>
- Voß, T., **Hausam, J.**, & Sauter, J. (2024). Die Forensisch-Therapeutische Ambulanz für Gewalt- und Sexualstraftäter in Berlin: Übersicht über 20 Jahre Behandlung und Forschung. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*, 18(4), 397–404. <https://doi.org/10.1007/s11757-024-00846-3>
- Wertz, M., Hank, L., **Hausam, J.**, Konrad, N., Schiltz, K., Imhoff, R., & Rettenberger, M. (2024). The use and reporting practice of psychological tests in German risk and criminal responsibility expert reports. *Psychology, Crime & Law*, 30(1), 68–85. <https://doi.org/10.1080/1068316X.2022.2063286>
- Hausam, J.**, Dahle, K. P., & Mannert, A. L. (2023). Gewaltpotenziale von jungen Straftätern mit Verbindungen zur organisierten Kriminalität und Clankriminalität: Verhalten vor, während und nach einer Inhaftierung. *RPsych Rechtspsychologie*, 9(1), 5–25. <https://doi.org/10.5771/2365-1083-2023-1-5>
- Hausam, J.**, Lehmann, R. J., & Dahle, K. P. (2023). Integrative nomothetisch-idiographische Prognose bei jugendlichen und heranwachsenden Gewalt- und Sexualstraftätern. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*, 17(4), 395–408. <https://doi.org/10.1007/s11757-023-00793-5>
- Lehmann, R. J., **Hausam, J.**, & Lösel, F. (2023). Stigmatization and victimization of people experiencing homelessness: Psychological functioning, social functioning, and social distance as predictors of reporting violence to the police. *Policing: A Journal of Policy and Practice*, 17, Article paac033. <https://doi.org/10.1093/police/paac033>
- Calvano, D., Opitz-Welke, A., & **Hausam, J.** (2022). Deskriptive Untersuchung von Suiziden in den Berliner Justizvollzugsanstalten von 2005 bis 2020. *Recht & Psychiatrie*, 40(4), 183–191. https://doi.org/10.1486/rp-04-2022_01
- Hausam, J.**, Franke, M., Lehmann, R. J. B., & Dahle, K.-P. (2022). Effectiveness of prison-based social therapy for serious, young offenders: A quasi-experimental study of prison behavior and recidivism. *Frontiers in Psychiatry*, 13, Article 909781. <https://doi.org/10.3389/fpsyt.2022.909781>
- Wertz, M.*, **Hausam, J.***, Konrad, N., Schiltz, K., Imhoff, R., & Rettenberger, M. (2021). Qualität von Schuldfähigkeitsgutachten – Mindestanforderungen, unterbringungsrelevante Gefährlichkeitsprognose und Berücksichtigung im richterlichen Urteil. *Recht & Psychiatrie*, 39(4), 202–211. https://doi.org/10.1486/RP-2021-04_202 * geteilte Erstautorenschaft

- Hausam, J.,** Lehmann, R. J. B., & Dahle, K.-P. (2020). A person-centered approach to prison behavior based on officers' observations: Relations to risk, prison misconduct, and recidivism. *Frontiers in Psychiatry*, 11, Article 241. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2020.00241>
- Hausam, J.,** Seewald, K., Mannert, A., & Dahle, K.-P. (2020). Junge Intensivtäter als besondere Herausforderung für Jugendstrafvollzug und Sozialtherapie. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*, 14, 67–84. <https://doi.org/10.1007/s11757-020-00583-3>
- Sauter, J., Vogel, J., Seewald, K., **Hausam, J.,** & Dahle, K.-P. (2019). Let's work together — Occupational factors and their correlates to prison climate and inmates' attitudes towards treatment. *Frontiers in Psychiatry*, 10, Article 781. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2019.00781>
- Volbert, R., May, L., **Hausam, J.,** & Lau, S. (2019). Confessions and denials when guilty and innocent: Forensic patients' self-reported behavior during police interviews. *Frontiers in Psychiatry*, 10, Article 168. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2019.00168>
- Dahle, K.-P., Hamatschek, M. J., Richter, M. S., & **Hausam, J.** (2018). Therapieverläufe von Sexualstraftätern: Gibt es messbare Entwicklungsprozesse? *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*, 12(4), 329–343. <https://doi.org/10.1007/s11757-018-0504-1>
- Hausam, J.,** Lehmann, R. J. B., & Dahle, K.-P. (2018). Predicting offenders' institutional misconduct and recidivism: The utility of behavioral ratings by prison officers. *Frontiers in Psychiatry*, 9, Article 679. <https://doi.org/10.3389/fpsy.2018.00679>
- Stasch, J., Yoon, D., Sauter, J., **Hausam, J.,** & Dahle, K.-P. (2018). Prison climate and its role in reducing dynamic risk factors during offender treatment. *International Journal of Offender Therapy and Comparative Criminology*, 62(14), 4609–4621. <https://doi.org/10.1177/0306624X18778449>
- Hausam, J.,** Lehmann, R. J. B., & Dahle, K.-P. (2017). Diagnostischer Nutzen einer strukturierten Erfassung von Verhaltensbeobachtungen des allgemeinen Vollzugdiensts im Jugendstrafvollzug. *Forensische Psychiatrie, Psychologie, Kriminologie*, 11, 163–174. <https://doi.org/10.1007/s11757-017-0416-5>

Buchbeiträge

- Hausam, J.,** & Lederer, J. (2025). Blick in den Bildschirm – und über ihn hinaus: Was wissen wir über Konsumenten von Missbrauchsabbildungen? In R. Deckers, J. Lederer, & G. Köhnken (Hrsg.), *Die Erhebung und Bewertung von Zeugenaussagen im Strafprozess: Juristische, aussagepsychologische und psychiatrische Aspekte* (Bd. 8). Berliner Wissenschafts-Verlag. <https://doi.org/10.35998/9783830556589-002>
- Hausam, J.** (2025). Treatment and recidivism of juvenile offenders with links to organised crime and "clan crime". In A. Wollinger (Hrsg.), *Critical analyses of so-called 'clan crime': Phenomenological observations and the constitution of a social problem*. Springer. https://doi.org/10.1007/978-3-658-48865-9_11
- Hausam, J.** (2024). Therapeutische Erreichbarkeit und Rückfälligkeit von jugendlichen Straftätern mit Verbindungen zur organisierten Kriminalität und „Clankriminalität“. In A. Wollinger (Hrsg.), *Kritische Analysen zur sogenannten „Clankriminalität“: Phänomenologische Betrachtungen und Konstitution eines sozialen Problems* (S. 267–293). Springer. https://doi.org/10.1007/978-3-658-45105-9_11
- Lehmann, R. J. B., Schmidt, A. F., & **Hausam, J.** (2022). Grundlagen deliktpräventiver Therapie. In E. Habermeyer, H. Dreßing, D. Seifert, & S. Lau (Hrsg.), *Praxishandbuch Therapie in der forensischen Psychiatrie* (S. 67–77). Elsevier.

Dissertation

Hausam, J. (2020). *Haftverhalten in der Straftäterbehandlung und Prognose*. Universitätsverlag
Hildesheim. <https://doi.org/10.18442/144>